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巴黎奥运会上，中国女篮最终排名第九，未能晋级八强，整个过
程如“过山车”一般。

前两场小组赛连败后，中国女篮被逼到悬崖边，但最后一场大
胜波多黎各队后，保留了不小的晋级可能。然后，由于其他两个小
组末轮出现了比利时队大胜日本队 27分、尼日利亚队击败加拿
大队、澳大利亚队战胜法国队的比赛结果，让中国队在竞争两个
成绩最好的小组第三的过程中落入下风，最后以净胜分之差无
缘八强。

这支中国女篮相较于 2022年夺得世界杯亚军时，主力阵
容并没有太大变化，为何打得“判若两队”？

首先是多位主力球员在赛前受到伤病影响，没法按期
参加集训，让阵容磨合出现了问题。李月汝说：“球员遇到
的伤病问题比较多，有很多球员在奥运会开赛前的一两
场热身赛才回到球场上。”

李梦也坦言，自己因为伤病缺席了球队前期的不
少热身赛。黄思静表示：“今年集训期遇到的困难很
多，一个是伤病，一个是人员始终没有到齐。我们在
奥运会开赛前一周才全员到齐，导致我们没有很好
地磨合。”

其次是当前主力阵容已被对手深入研究，导
致球员的发挥受限。一位前国手就认为，自 2022
年女篮世界杯以来，其他队伍都把中国队看成

强队，研究得更为全面。而中国女篮自己的技战术问题也不少，尤其
是防守端。东京奥运会上，塞尔维亚队把中国女篮挡在四强之外，本
届奥运会小组赛交锋，中国队惨败 22分，看得出来对困难准备不足。
塞尔维亚球员克拉伊什尼克赛后就认为中国队的防守出现了问题，
让她们有很多轻松得分。小组赛阶段，中国女篮场均失分 76.3分，防
守表现在12支球队中排名倒数第二。

另一个重要因素，是近几年中国女子篮球联赛（WCBA）球队间实
力差距过大，导致国手们缺乏高强度的比赛历练，竞技水平的提升也
面临挑战。不少圈内人士认为，中国女篮需要走出“舒适区”。目前
的国手大多集中在WCBA内蒙古、四川和广东等少数几支球队，导致
联赛不少比赛出现一边倒的局面，过大的实力差距导致联赛中高水
平运动员竞技水平的提升空间不大。

“从‘小宝’（李月汝）的进步就可以看到，她在归队前都是保持高
强度的训练和比赛的。”一位业内人士说。效力于美国女子职业篮球联
赛（WNBA）洛杉矶火花队的李月汝本届奥运会小组赛场均得到17.7分，
排在所有球员第六，场均拿到11个篮板，在所有球员中排名第一。

此外，部分业内人士认为现在中国女篮斗志不足。“以前我们不
认为自己是强队，大家都在拼，但现在成为强队了，却不知道如何保
持强队该有的样子。”一位前国手说。

李月汝也认为球队有些激情不足，“在球场上可能没有那么多释
放的激情，所以打球有时候会看起来有点沉沉的。”

（新华社法国里尔8月5日电）

“行动派！有血性！”
在中国体操队训练场，有这么一句标语，鼓励运

动员们刻苦训练，把每个训练日当作比赛日。
“运动员一定要在赛场上拿成绩，不能只是口头说

说，这就是行动派；有血性，就是要对说出来的话负责，把
该拿的冠军拿回来。”这是邹敬园对这句话的理解，也是他
坚定不移的信念。

来到巴黎，站到他熟悉的双杠决赛现场，他只有一个目
标：夺冠！

邹敬园做到了。
5日的男子双杠决赛，邹敬园在 8名选手中倒数第三个出

场，每一个动作的完成都在他的掌控中，完美落地后，他高高挥
舞右臂，发出胜利的吼叫，他知道这枚金牌稳了！

16.200分，他是当日唯一一个得分上 16分的选手，领先第二
名0.7分，以压倒性优势卫冕。

邹敬园在双杠项目上有着绝对统治力，他是东京奥运会双杠金
牌和体操世锦赛双杠冠军得主。抵达巴黎之后，他的状态非常稳定，
资格赛、团体赛，他的双杠成绩都非常出色，4日，他还夺得了一枚吊环
银牌。

“作为运动员，我觉得一定要有追求，特别是觉得自己有实力、有优
势的，要拿得下，机会在那边要抓得住。”邹敬园说。

从东京到巴黎，这三年对于邹敬园来说，经历了太多。以双杠为主项
的他，为了给中国体操队团体争分，开始苦练吊环等项目。“我想在体操上
面有更多突破，但是每次练到一个瓶颈的时候，都会有伤病的出现。”

伤病几乎是每个运动员不得不面对的挫折。走下赛台，邹敬园立刻把冰
袋敷在右肩上。连日来的训练和比赛，他的身体几乎达到了极限。“如果现在是训
练的话，我肯定是练不了的，但这是在比赛。”

“上场前，教练问我肩膀怎么样，我说不用问我。”邹敬园淡定自若地说，“我
进场之后能感受到大家的期待，那一瞬间，肯定什么都不要去想了，专注动作。”

本届奥运会，中国体操男队本有希望夺得男团冠军，然而因为失误，他们接连
与团体和个人全能金牌失之交臂。遗憾的氛围中，“吊环王”刘洋拿下一金，“双杠
王”邹敬园再下一城，为中国体操正名。

14岁进入国家队，转眼 12年。征战两届奥运会，两次站上男子双杠最高领奖台，
邹敬园觉得一切都值了，“我觉得人生可能就是很短暂，珍惜每一天，珍惜每一场比赛，
珍惜自己的职业生涯。”

对于未来，26岁的邹敬园笑着说：“我想先休息下来，然后希望自己能够对体操项目
的发展做一些贡献，让体操在奥运会的舞台上证明它的价值。”（新华社巴黎8月5日电）

在 5日进行的巴黎奥运会射击男子 25米手枪速射项目决赛中，中国队 34岁的老将李越
宏顶住压力，以 32中的成绩夺得金牌，这也是中国射击队在巴黎奥运会上获得的第五块金
牌，另一位中国选手王鑫杰获得铜牌。

这块金牌是中国射击队在男子 25米手枪速射项目上获得的历史首枚奥运金牌。在这一
项目拿到一金一铜后，中国射击队也以5金2银2铜的成绩超过了北京奥运会的5金2银1铜，
创造了奥运参赛历史上的最佳战绩。

李越宏是中国射击队步枪和手枪参赛阵容中年龄最大的选手，也是唯一一名“80后”。
此前他曾两次参加奥运会，夺得两
枚铜牌。

韩国选手赵永宰以 25中获
得银牌。

夺冠之后，李越宏与教练
张建伟紧紧拥抱，李越宏流
下激动的泪水。“这个眼泪代表的是
激动，也是一种对所有人的感激之
情，我们所有的团队、所有的老师都在帮助我
们一步一步走向今天的胜利，弥补我们速射项目
（此前没有金牌的遗憾）。”李越宏说。

比赛过程一波三折，李越宏和王鑫杰一开始就打出 5中，取得领先。
然而在第四轮射击之后，韩国选手赵永宰赶了上来，抢走了李越宏的领先位置。关键时刻，
李越宏爆发出巨大能量，最后20枪打出18中，在最后一轮之前已经锁定胜局。

本届奥运夺冠以后，李越宏集奥运会冠军、世锦赛冠军、世界纪录于一身，成为该项目当
之无愧的“王者”。

“前两届奥运会，我没有认为自己有夺冠的实力。包括前两届的奥运会比赛、射击世界
杯的比赛等等，其实都没有能够非常平稳地发挥高水平，所以说那个阶段更多的都是输在经
验。这一届，奥运会前的这几年，整体我觉得还是一直处于一个比较好的状态水平，只是说
在比赛当中能不能老老实实地去做自己该做的事情。”李越宏说。

8月5日也是李越宏妻子的生日，李越宏表示，妻子很不容易，自己很长时间没有在家里
陪家人，夺冠对于妻子来说也是很好的生日礼物。

王鑫杰这几天在发烧，这次的铜牌也是在身体状况不佳的情况下取得的。“下一届奥运会接
着努力，国内速射打得好的也很多，继续跟他们拼一拼。”王鑫杰说。（新华社巴黎8月5日电）

双杠舞者
成功卫冕
邹敬园夺得男子双杠冠军

李越宏射落男子25米手枪速射金牌

事不过三
老将夺魁

力挽狂澜，惊天逆转！4日晚的拉德
芳斯体育馆，正值 20岁生日的潘展乐在
最后一棒游出 45秒 92的分段成绩，帮
助中国队极限反超，勇夺男子4X100米
混合泳接力金牌，打破了美国队对该项
目长达40年的垄断。

仅仅四天前，潘展乐在男子 100
米自由泳中打破世界纪录夺金，将
自己在今年多哈世锦赛创造的世
界纪录提高了0.4秒。

这样的表现，很难不让人
想到另外一名运动员，他的名
字叫博尔特。16年前的北京
奥运会，牙买加人在 100米
和 200米均打破世界纪录，
“闪电”名号响彻世界。

虽然一个奔跑在田
径场，一个飞驰在游泳
池，但两人都是身体素
质极佳，天赋异禀，年
少成名，而从成绩数
据分析，更有惊人相
似之处。

我们选取两
个人成长最快的
三年作为时间
段，分析其成绩
进步的情况。

项目上，
我们选取潘
展乐的 100

米自由泳和博尔特的 200米作为对比。可能有人会说为什么不选博
尔特的 100米对比？首先，我们选取的是两个运动员各自的主项；其
次，100米是奥运会上泳池中第二短距离的项目，而 200米同样也是田
径场上第二短距离的项目，可比性更强。

先看博尔特的 200 米成绩，时间段为 2006 年到 2009 年。
2006年博尔特跑出 20秒 10，2007年大阪的田径世锦赛跑出 19秒
91，再到 2008 年北京奥运会的 19 秒 30、2009 年柏林田径世锦赛
的 19 秒 19——3 年时间，博尔特的 200 米成绩提升 0.91 秒，提高
率是 4.5%。

再看潘展乐，时间段为 2021年到 2024年。2021年陕西全运会，
潘展乐游出 48秒 59的成绩。2023年 6月的布达佩斯世锦赛，他游出
了 47秒 65。2023年 9月的杭州亚运会，46秒 97创造亚洲纪录。2024
年 2月的多哈世锦赛，46秒 80改写世界纪录；巴黎奥运会，46秒 40再
破世界纪录。从 2021年到 2024年——3年时间潘展乐的 100米自由
泳成绩提高了2秒19，提高率也是4.5%。

同样的短距离项目，同样是 3年时间，两个人的成绩提高率居然
一样。更加让人感到不可思议的是，双方其实均经历了一个较为稳
定的发展期，在某个节点的提高突然加速——对于博尔特来说，是
2008年北京奥运会；对于潘展乐来说，则是2024年巴黎奥运会。

虽然一个在陆上，一个在水中，但这是何其相似的两个天才！难
道这只是一种巧合吗？可能并不是。这样的加速，乃是天赋与勤奋
相互作用下，在触发奇点后的爆发。

有意思的是，博尔特在频频突破极限的 2008年，也曾遭遇到频繁
的兴奋剂检测。16年后，面对又一个横空出世的潘展乐，同样的事情
又出现了。

请那些对手们和所谓的专家摘掉有色眼镜吧。哲学家叔本华
说，出类拔萃之人达到的高度，常人无法触及，但真正的天才达到的
高度，常人连看都看不到。

如博尔特和潘展乐这样的天才，也许我们能做的只是赞叹他们
的非凡表现，为自己能够亲眼见证奇迹而感到幸运，被他们突破人类
极限的壮举所鼓舞。 （新华社巴黎8月4日电）

中国女篮怎么了

“拿到金牌这一刻……我觉得这一切又那
么平常。”

——在拿下男子4×100米混合泳接力金牌后，
奥运会“四朝元老”徐嘉余终于对金牌释怀了。

“夺得金牌的感觉超出了所有我能想
象到的感觉。”

——即使是手握 24个大满贯冠军的网
坛巨星焦科维奇，也无法抵挡奥运金牌的魅
力。在他的第五届奥运会上，梦想终于成真了。

“很多人接触击剑运动，是
因为他们想成为佐罗或杰克船
长之类的人物。”

——加拿大击剑运动员布罗
泽斯说，一旦开始练习击剑，就再
也没人想成为海盗了。

“也许我会找个男朋友，或者上大学、去旅行。”
——当被问到对将来的计划时，中国游泳运动员张雨霏说，

这是自己的第三届奥运会，之前的整个人生都围着游泳转，巴黎
奥运会之后想要一些新的生活体验。

（新华社巴黎8月5日电）

8月5日，中国选手
李越宏在比赛中。当
日，在巴黎奥运会射击
男子 25米手枪速射决
赛中，中国选手李越宏
夺得冠军。新华社发

8 月 5 日，中国选
手邹敬园在比赛中。
当日，在巴黎奥运会
体 操 男 子 双 杠 决 赛
中，中国选手邹敬园
获得冠军。新华社发

妙语连珠

“我们是冠军！不满意的应该是别人！”
——尽管中国队拿下男子 4×100米混合泳接力金牌，但覃海洋对自

己的分段成绩并不满意。此时，小将潘展乐送出了霸气的安慰和鼓励。

水 中 博 尔 特


